# 'ÁFRICA, EL CONTINENTE OLVIDADO'

**ANTONIO DIAZ DE FREIJO** 

## DATOS BASICOS SOBRE ÁFRICA

África es un continente de 30 millones de Kilómetros cuadrados y cerca de los mil millones de habitantes, repartidos entre 54-55 países. La distancia entre norte y sur es de 12.000 Km. Todo lo que se pueda decir sobre África será siempre muy complejo. África es demasiado grande para abarcarla en la mente, y para comprenderla bajo la expresión de una sola palabra, África.

Para unos África es el "refugiun pecatorum" de miserias y descalabros, pero para el que sabe apreciarla, representa una capacidad inmensa de valores presentes y futuros. Y África tiene mucho que enseñarnos.

## **TESTIMONIO PERSONAL**

Esta es la perspectiva, la mía, la de un misionero, que en su decisión de ser religioso, ha estado unida A la decisión de ser misionero y en la acción de ejercer el carisma mercedario .En 1974, me decisión de partir a África se concretiza en ir a Burundi, país que estaba sufriendo desde 1972 el enfrentamiento entre las dos etnias que habitan este país. Y allí concretizar mi actividad entre los Refugiados que se producen entre el enfrentamiento de las dos etnias presentes en Burundi y Ruanda.

He recibido mucho de estos pueblos, que han marcado mi vida, el vivir apenas sin recursos, pero con confianza, con alegría, sin jamás perder la esperanza. Aquella convivencia se convirtió también en ofrenda. Como ellos dicen y practican "no está bien que el huésped se presente con las manos vacías". Les ofrecí mi vida para vivirla con ellos y a favor de ellos y lo que considero el mejor regalo: La Buena Nueva del Evangelio. He llegado a lugares en los que niños no habían visto jamás un blanco, por tanto no habían visto un crucifijo. Sin caminos llegué un día con la furgoneta, cruzando tierras y bosques, para llegar al lugar donde iniciamos la construcción de una Capilla - Escuela. En este lugar descubrí las condiciones de vida de los Albinos.

En el Campo de Refugiados, llegué a centros de encuentro, ante una población agresiva a la iglesia, en la que no pude celebrar misa o algún encuentro religioso. Poco tiempo después, la gente salía corriendo de sus casas para acompañarme. En ese lugar mismo años después a petición de la gente construimos una capilla en material durable. Allí llegué a instalar un grifo de agua donde la gente tenía accesible el agua potable, y donde las mamás cuando llegaba me presentaban a sus hijos y me ofrecían cerveza de sorgo o de plátano.

En cualquier caso mi estancia en África ha sido sin lugar a dudas la experiencia más hermosa de mi vida. África es bella y lo digo en el sentido de referencia a su geografía, variada y rica, con los lagos más bellos, los bosques selváticos mas ricos y por su diversidad cultural, lingüística y étnica.

La belleza de África no estriba solamente en sus paisajes. Está sobre todo, en las personas, en su porte, las miradas, las sonrisas, los gestos, la armonía de los cuerpos, el equilibrio sereno de muchas actitudes, su organización social, aunque para unos el poder de los ancianos es una rémora para el desarrollo.

Cuántos relatos íntimos y cuántas fotos perdidas que uno, por discreción, no quiso ni debía hacer. Los misioneros, aunque testigos de muchos acontecimientos, no somos reporteros ni notarios de la vida. El mito bíblico de la diversidad de lenguas, habría que situarlo en África. Puede que se alcance el número de mil lenguas en África.

## LAS RELIGIONES

Las lenguas no son más que el vehículo de expresión de las diferentes tradiciones religiosas y culturales africanas. Islam, Cristianismo y religiones tradicionales:

Estas son las principales creencias en África. La religión es algo connatural para el hombre africano y las religiones tradicionales africanas son tan numerosas como las etnias, cada una con su peculiar manera de concebir la vida social y sus relaciones con la naturaleza y el mundo invisible. Ha sido factor de cohesión social y lo sigue siendo.

Pero el fenómeno moderno de la globalización, que se manifiesta en el éxodo de las poblaciones rurales hacia la ciudad ha puesto en entredicho muchas de estas costumbres y tradiciones locales. La urbanización salvaje de las ciudades ha destrozado muchos valores africanos.

Los adictos a las religiones tradicionales disminuyen y este efecto está ligado al fenómeno de la urbanización. En las ciudades la gente prefiere identificarse con el Islam o el Cristianismo, adoptando sus nombres, sin querer decir que esto esta ligado a una conversión formal. Las religiones tradicionales no gozan de aprecio pero siguen siendo aceptadas en el mundo rural y entre aquellos que han cambiado, perdura, hasta el punto que en los momentos difíciles la gente se agarra a sus prácticas y recurre a los brujos y curanderos.

A. <u>El cristianismo</u> ha estado presente en algunas regiones desde los principios de los primeros cristianos, los coptos-ortodoxos, de Egipto, Eritrea, Etiopia.

Pero es hacia mediados del siglo XIX que al despertar el interés de occidente por África, y unas veces al amparo de las colonizaciones, otras de manera independiente, el cristianismo (católicos, protestantes y ortodoxos), no dejaron de crecer.

A partir de las independencias políticas las iglesias locales, adquieren también su propia madurez y toman las riendas de su propio crecimiento.

Quedan muchos déficit en África sin resolver: la paz, la pobreza, el desarrollo. La verdadera espiritualidad requiere una mirada y una compasión atenta a las necesidades de los hombres y mujeres de África.

B. <u>El Islam</u> ejerce su influencia sobre todo en los países del norte: Libia, Túnez, Egipto, Argelia, Marruecos y también en algunos de los países ribereños del Océano Indico: Somalia, Kenia, Tanzania, Sudáfrica y está presente en todos los países y representa también como el cristianismo el 40% de la población creyente.

La religión no existe sólo para rezar, sino para acercarse al hermano. La religión según el Corán, no consiste en rezar sino en ocuparse de los necesitados. "La verdadera religión no consta en torcer la cabeza de derecha a izquierda, sino en ayudar a las viudas y a los huérfanos".

C. <u>Las religiones tradicionales</u> se confunden en África con la cultura, son parte de ella, son su estilo de vida y su mentalidad. No son obra del diablo como a veces se ha manifestado. No son perfectas pero tienen sus valores. Uno aprende que la vida es un regalo, el sentido comunitario y familiar, del que se deriva la solidaridad, que va más allá de la muerte, el respeto a las personas ancianas, la alegría, la gratitud y la acogida .Ello nos hace concluir en términos espirituales y afirmar que la cultura y la sabiduría africanas corresponden a una realidad básicamente rica en la que Dios y su Espíritu han estado presentes en la vida sencilla de mucha gente. Esto nos permite ver la cultura africana como un lugar de encuentro entre Dios y los africanos.

## RETOS DE ÁFRICA

- El reto de la globalización
- La pobreza
- Analfabetismo
- Deterioro del sector agrario
- Crecimiento descontrolado de las ciudades
- Conflictos
- Refugiados y desplazados
- Pandemias Sida, Paludismo
- Mal gobierno
- Expolio de las riquezas naturales
- La esclavitud, esencialmente de los niños.
- Llamados los niños soldados

## EL NEGOCIO DE LA TIERRA EN ÁFRICA: EL ACAPARAMIENTO DE TIERRAS EN ÁFRICA

Negocio injusto y alarmante en el continente africano.

**Alcanza proporciones alarmantes**: Foro Social Mundial. Dakar 2011 en Senegal: ha sido uno de los temas más cruciales, la apropiación de tierras masivas que se está produciendo en África

Nueva lucha por África (similar a la del siglo XIX para colonizar África).

Los actores de esta nueva colonización: las empresas multinacionales y varias naciones.

Los motivos son.

El abastecimiento de alimentos.

La escasez de alimentos en ciertos países en vías de desarrollo a partir de 2.008

Los combustibles

Y el acceso a recursos minerales.

Existe una carrera frenética por parte de los países poderosos y las multinacionales para asegurar y controlar: la fuente y mercado de alimentos, de energías renovables y de metales raros pero preciosos. Esto equivale a una nueva colonización de África.

#### **VISION GLOBAL**

La tierra fértil, cada vez más se convierte en un recurso escaso y precioso

En los últimos 3 años los países en desarrollo han vendido o arrendado 227 millones de hectáreas.

Las tierras más fértiles del planeta se encuentran el África Subsahariana.

Multinacionales, Estados y otras empresas han encontrado cómplices en los gobiernos y élites africanas. La cantidad de tierras "acaparadas" en África supera hoy 70 millones de hectáreas. Mientras 925 millones de personas sufren hambre crónica.

Más del 80% de los africanos subsisten de sus tierras.

La situación actual de los mercaderes de tierras, consideran la tierra como mercancía generadora de beneficios y no como medio de alimentación y ámbito de vida.

Los países devastados por la expropiación de tierras son:

Etiopia, Mozambique Ghana, Madagascar, Sudán. RD. Congo, Mali.

Países y Empresas Europeas que más tierras ocupan:

Italia, Reino Unido, Francia

España: Empresas: En Ghana una plantación de 10.000 hectáreas de Piña

En Mozambique diversas empresas para explotaciones turísticas.

En Senegal 80.000 hectáreas para un parque privado de animales.

En los próximos 10 años 90.000 millones de hectáreas en África mas serán secas.

A modo de ejemplo recordamos que se necesitan 9.100 litros de agua para producir un litro de biodiesel y 4.000 litros de bioetanol (maíz, azúcar).

#### SITUACION DE ÁFRICA ACTUAL:

Se ha convertido en la fuente de tierras agrícolas para garantizar la seguridad alimentaria, los recursos naturales para combustibles y para la adquisición de metales.

La población de la humanidad ha alcanzado los 7.000 millones de habitantes, y a la situación de la mala gestión de las tierras, los inversores argumentan que la producción de agro combustibles favorece a los países en desarrollo.

Los hechos dicen lo contrario: los productos y el empleo favorecen siempre a las empresas y países inversores. Y contribuyen a la inseguridad alimenticia, a la deforestación, deteriora el medio ambiente y

prolonga la dependencia. Y la explotación de minerales favorece a las empresas explotadores porque se llevan fuera del país.

Finalmente estas explotaciones llevan consigo dos consecuencias desastrosas para África:

- El aumento de los precios de los alimentos
- Una nueva situación de ocupación colonial, conduciendo a millones de pequeños agricultores a la miseria.

#### EL ACAPARAMIENTO DE TIERRAS EN ÁFRICA PARA ALIMENTOS:

QUIEN	DONDE	CANTIDAD
CHINA	R.D.CONGO.TANZANIA,CAMERON	2.8 MILLONES HECT
USA	SUSR SUDAN	9% DE LAS TIERRAS
ARABIA SAUDI	MAURITANIA , SENEGAL	1.912.000 HECT
INDIA	ETIOPIA MADAGASCAR	1.644.000HECT
ARABIA SAUDI	MALI	120.000 HECT
SUR COREA	SUDÁN,MADAGASCAR	2.912.000 HECT
EMIRATOS ARABES	SUDAN	760.000HECT
JAPON	EGIPT	922.000HECT
	0	

#### ESTOS SON PAISES DEMANDANTES DE TIERRAS PARA ALIMENTOS

Señalamos: la muestra de países demandantes de tierras, donde obtiene estas tierras y la cantidad.

Estas apropiaciones de tierras se deben a varios factores:

- Que tanto los alimentos producidos como la creación de empleo apenas benefician a los pobladores africanos, sino más bien a los países inversores: la existencia de tierras, más baratas, y así más fácil acceso a recursos minerales.
- África no mejora apenas los servicios de la población: la sanidad, educación, y no ayuda a superar la pobreza de estos países.
- Y lo que realmente persiguen los inversores es el desarrollo agro-industrial y agro-carburantes para su propio beneficio.

## EL ACAPARAMIENTO DE TIERRAS EN ÁFRICA PARA AGROCOMBUSTIBLES

QUIEN	DONDE	CANTIDAD
CHINA-INDIA	MOZAMBIQUE-MASDAGASC	4.8 MILLONES HECT.
SURÁFRICA	CONGO BRAZAVILLE	10 MILLONES HECTAREAS
ITALIA	CONGO BRAZAVILLE	70.000 HECTAREAS
REINO UNIDO	SENEGAL	3,2MILLONES
	MALI,	900.000 HECTAREAS
	ETIOPIA	80.000 HECTAREAS
	TANZANIA	8.000 HECTAREAS
ALEMANIA	ETIOPIA	256.000 HECT
ITALIA	GHANA	105.000 HECT
NORUEGA	GHANA	400.000 HECT
SURÁFRICA-ESPAÑA	ANGOLA	500.000 HECT
CHINA-INDIA	R.D.CONGO	6 MILLONES. HECT
JAPON	KENIA	500.000 HECT

Son muchos los países africanos que han impulsado estas inversiones extranjeras, dado su interés en desarrollar cultivos agro-combustibles para la exportación y potencialmente muy lucrativos.

Pero están ya dándose cuenta del impacto que tiene el acaparamiento de tierras en el medio ambiente y en los medios de vida de la población.

 Los agro-combustibles compiten con los cultivos alimentarios, por el suelo y destruyen los recursos naturales - Estos productos agro-combustibles son: caña de azúcar, arroz, aceite de palma, ricino y jatrofa, casi todos ellos son también productos alimenticios básicos.

## EL ACAPARAMIENTO DE TIERRAS EN ÁFRICA PARA LA EXPLOTACIÓN DE MINERALES

RUANDA	R.D.CONGO	ORO DIAMANTES
UGANDA	R.D.CONGO	KOLTAN, MADERA, DIAMANTES
USA Y UE	R.D.CONGO	KOLTAN DIAMANTES
ANGOLA Y UE	R.D.CONGO	DIAMANTES
USA,UE	SUR SUDAN	PETROLEO
SUR COREA	SUR SUDAN	PETROLEO
ALEMANIA	R.D.CONGO	KOLTAN

El gran atractivo de África, además de agua, tierras fértiles, cultivos posibles, es también su gran riqueza en minerales y minerales preciosos. Sólo por destacar y por su gran importancia en el mundo moderno y tal vez más en el futuro, se encuentra en la R.D.Congo el 80% del KOLTÁN. Necesario para la tecnología digital.

Estos minerales se exportan en bruto y privan a los países africanos de sus recursos, tecnologías, empleo y beneficios.

Todo ello es muestra del enorme acaparamiento de tierras de las zonas de África subsahariana.

#### CONSECUENCIAS DE ESTA APROPIACION DE TIERRAS EN ÁFRICA SUBSAHARIANA

- Expulsión de los agricultores de sus tierras, reduciendo a millones de familias a la inseguridad alimenticia.
- Esta forma de emplear las tierras, para "generar empleo e ingresos", solo favorece a los empresarios y algún político cómplice.
- Provoca la destrucción de la agricultura tradicional, privando a las comunidades locales del alimento diario, y causando más hambrunas.
- Los proyectos están pensados y orientados para la exportación y no para mejorar la vida de las comunidades locales.
- Producen escasez y encarecimiento de los alimentos.
- Causa deforestación y destrucción de recursos naturales
- Modificación genética de los alimentos, reduciendo los agricultores a la dependencia total de las semillas
- Agudiza la escasez de agua
- Muchos gobiernos disponen de las tierras a su antojo
- Violencia y pérdida de vidas humanas, enfrentamientos.
- Expulsión de familias de su territorio habitual

## **MEDIDAS URGENTES A TOMAR**

- Promover una educación ético-cívica, para desarrollar valores, una convivencia armoniosa y un bienestar social. Provocar una educación y formación integral
- Invertir y modernizar la agricultura tradicional para propiciar la soberanía alimenticia.
- Potenciar y desarrollar los movimientos sociales en defensa de los derechos humanos, para que participen en las decisiones sobre sus tierras.
- Potenciar las infraestructuras básicas para potenciar el progreso de todos.
- Ejercer una posición de presión política, para promover una agricultura sostenible.
- Garantizar las necesidades básicas de la población: salud, sustento, habitación, educación, trabajo......
- Priorizar la producción de alimentos para la población.
- Fortalecer la sociedad civil: cooperativas, asociaciones. Movimiento de mujeres.
- Exigir líderes íntegros, que se preocupen por el bien común.

- Cauces para elevar quejas e informes a organismos Nacionales e internacionales, para promover contratos justos a favor del desarrollo integral de África.

## CONCLUSIONES

Nos encontramos ante una grave injusticia: El acaparamiento de tierras en África. La clave no es quien posee oficialmente la tierra, sino quien depende de ella para su sustento.

Unos se la apropian para su mayor lucro, privando así a millones de personas de sus derechos fundamentales, como la alimentación y vida familiar.

La tierra en África no es solamente un activo económico, sino el medio cultural, social, y religioso, donde se vive y se relacione.

Esta realidad de explotación de minerales y acaparamiento de tierras, por parte de gobiernos, multinacionales y empresas, se realizan en complicidad con los gobiernos locales.

África tiene que llegar a una independencia organizada, e informada, motivada para superar esta injusticia global, cruel e inhumana.

En África la Tierra es la vida.

#### ÁFRICA CRECE

Es evidente que África ha emprendido la vida del crecimiento: Acontecimiento sin precedentes en África Subsahariana.

 Conforme al FMI África alcanzará en su camino ascendente el 5,7% en su crecimiento económico en 2.013.

Algunas de las causas: Abundantes recursos, Lucha contra la corrupción, Supresión de conflictos armados, La democracia, La educación. Aumento de población, Urbanización rápida.

Todo ello reforzado por: el petróleo, minerales, construcción, agricultura, mercados y consumo, turismo, investigación...

- Pero hay Razones para moderar este entusiasmo:
  - \* La producción Industrial es inexistente o muy modesta.
  - \* El nivel de pobreza en África sigue siendo muy elevado. Los pobres en África(-1,25\$) ha doblado en los últimos tres años y llega 395 millones(casi el 50% de su población)
  - \* Otras causas o retos: Presidentes vitalicios, acaparamientos de tierras y recursos, líderes corruptos, grupos islámicos violentos....Problemas raciales, problemas religiosos.

Pero es evidente y nada puede empañar las enormes posibilidades de crecimiento en África y poder entrar dentro del grupo de los países emergentes. Por las condiciones excelentes para el crecimiento económico y desarrollo integral debido a los enormes recursos humanos y naturales.

#### ÁFRICA DESPEGA

Predicciones de finales del s.XX: auguraban un comienzo claro de la recuperación económica del continente africano. Lo que de hecho está sucediendo:

- Hay signos de querer arrancar: se supera la mentalidad colonial, comienza a tomar en sus manos su propio destino y aceptar la responsabilidad que le corresponde.
- Cambio de mentalidad con un espíritu de autocrítica.
- Se inicia un camino de superación de los conflictos armados.

"Sería ilusorio pretender que todos estos factores concurren ya en África, pero de hecho se van haciendo cada día más presentes "

Autocrítica (África asuma, en el dolor; el deber de la independencia (Muchos intelectuales)
Lucha contra la corrupción en África: en el marco de la UA se elaboró una política común.

"Combate de la Convención de la UA contra la Corrupción": Una especie de auditoria a la que se someten los países libremente, este documento ahonda sobre las cuestiones referentes, al buen gobierno, libertades democráticas, derechos humanos, administración correcta y transparencia de la cosa pública. Los que aprobaran estas acciones serían los primeros beneficiarios de las ayudas internacionales.

- Lucha contra la corrupción en Occidente, en relación con África: Conocido es el saqueo de recursos de la R.D. Congo: En la que están metidos no solo los gobiernos de la zona sino también interese occidentales.
- Superación de los recursos armados: Se ha terminado con los Conflictos en Mozambique. Final de la guerra en Angola. Se inicia el fin del conflicto en Sudán. Se camina en orden a terminar con el conflicto en la R.D. Congo. Burundi, Rwanda. Lo más importante es que se va estableciendo la mentalidad ANTI-CONFLICTO en las mentes Africanas.
- La Democracia se afianza: la sociedad civil se organiza y comienza a hacer más problemáticos los despotismos. Esta tendencia se afianza.
- Economía: África empieza a asociarse a los países emergentes para afrontar sus negociaciones.
- Sanidad: África comienza a hacer políticas de formación e información y de prevención y buscar la manera de usar medicación adecuada dentro de sus menguadas posibilidades.

Algunas de las razones de optimismo se han precisado y robustecido, lo cual no significa que no haya mucho que hacer. Otros puntos de optimismo siguen siendo frágiles aunque se haya progresado, siguen sostenidos por la punta de un alfiler.

#### LA REALIDAD PRESENTE

Hay también nuevas formas de optimismo.

Se ha vivido una década de crecimiento económico espectacular:

África habría crecido en el 2012 un 5.8%.

El proclamado Milagro Africano El PIB ha aumentado en plena crisis del 2009.

El FMI prevé que en el 2012 sería África Subsahariana la única región del mundo donde se produciría en crecimiento de 5,8%.

Y ello podría aun mejorar al darse posiblemente factores favorables al aumentar la actividad económica:

- Mejora de la sequía que amenazaba a África del Este.
- Aumento de la producción de los recursos naturales en Níger y Sierra Leona.
- La recuperación de Costa de Marfil, al terminar el conflicto armado.
- La mejora de la situación en Nigeria y Angola en la explotación de Petroleo, serán dinamizantes en la economía africana.

Pero hay problemas también con los Bancos Pan-africanos, en países con controles deficientes.

## **CAUSAS DIRECTAS DEL CRECIMIENTO:**

## **MODERACION DEL INTUSIASMO**

El crecimiento de África es real e importante.

África parte de niveles económicos ínfimos por ello a pesar de su enorme crecimiento, permanece a un nivel muy bajo de desarrollo y que no llega ese crecimiento a los niveles de población mas necesitados que es un 50%. Los ingresos per cápita han crecido en África en un 3% anual, casi el doble de la media mundial. Pero ello no le afecta a la población en la misma medida ya que los productos básicos se han encarecido mucho más.

El número absoluto de pobres, que se sitúa en torno al 50% de la población, por estar dentro de los que viven por debajo 1,25\$ al día. El Banco Mundial estima que al inicio de 2.012 están en el 44%.

Uno de los objetivos del MILENIO es que el continente africano tendría que crecer un 7% anual de forma ininterrumpida para poder reducir a la mitad la pobreza del continente.

La evidencia es que el desarrollo de economía africana no favorece a la población en general, no crea los puestos de trabajo que debiera este crecimiento y que no hace aparecer una clase media.

Se detecta que en los países Africanos ricos en recursos naturales, una buena parte de **los ingresos solo** benefician a un pequeño grupo de elites y de gobiernos.

También se detecta en el conjunto de países: en vías de desarrollo y estancados:

- Países grandes exportadores suman el 27% de la población.
- Países de recursos reducidos suman el 35,6% de la población (18).
- Países de economía de bajo crecimiento suman el 36,7% de la población (17).

La escasa comercialización de productos inter-africanos es debido a:

- escasa capacidad del sector manufacturero
- la falta de diversificación de los productos
- falta de coordinación de los mercados
  - A ello hay que añadir las infraestructuras inexistentes o muy deficientes.
    - O Sólo un 30% de la red de carreteras en África están pavimentadas

## LA PRESENCIA DE CHINA EN ÁFRICA:

China se presenta como "La amiga de África", y con una política aparentemente sin condiciones, pero la realidad es muy diferente. China pone su mirad en África porque es consciente

- de su necesidad de materias primas
- y de sus crecientes necesidades energéticas.

Es verdad china invierte en infraestructuras para potenciar las inversiones chinas y mejorar su eficacia exportadora.

China se presenta en África con sus productos que ha causado efectos negativos en las economías locales, en la población.

Y su exigencia de cumplimientos de Derechos humanos es prácticamente nulo.

El Comercio Chino- Africano ha pasado de 10.500 millones de Dólares en el año 2.000 los 106.800 millones en 2.009.

China importa de África petróleo, minerales, alimentos, madera...Y las importaciones de China a África son manufacturadas: ropa, textiles, maquinaria...

China no aporta ayuda altruista, ni favorece la participación de la población en el empleo.

Pero si que China podría tener efectos positivos con acuerdos positivos, acuerdos justos...

Los principios fundamentales entre China y África, están basados en Solidaridad, igualdad, beneficio mutuo y desarrollo común.

El crecimiento de China es enorme y tiene muchas necesidades: en el acceso a los recursos naturales y energéticos, una población de 1345 millones de personas, en el que la producción interna le es insuficiente para el mantenimiento de su población y lo que le lleva a depender de las importaciones. En los productos energéticos y alimentarios .Encuentra en África el Coltán, el cobalto, el petróleo, el cobre y también tierras para grandes plantaciones de arroz que necesita para alimentar a su población.

China no ofrece su modelo Al mundo, se mueve en unas relaciones bilaterales con ciertas ventajas:

- Ofrece una visión de mayor independencia en las relaciones internacionales
- No discrimina ideologías, ni clases de gobiernos, ni impone criterios de gobernanza. China defiende el derecho de cada país a decidir su propio modelo de desarrollo.
- Proclama una paridad en las relaciones al declararse un país en vías de desarrollo.

- Reduce la dependencia con los países occidentales o coloniales.
- Se muestra como un cooperador comprometido.
- La presencia de China en África está marcada por los intereses económicos y sin exigencias Políticas.
- La salida de compañías occidentales por circunstancias diversas, han beneficiado las inversiones chinas. Que ha hecho crecer las inversiones privadas chinas y ya no gubernamentales.
- África se ha convertid en campo de entrenamiento entre las luchas de las compañías internacionales y las compañías Chinas
- Una amenaza, al llamado "modelo de desarrollo occidental" basado en la promoción de los derechos humanos y la buena gobernanza.

## SERIAS DIFICULTADES EN ÁFRICA

#### **EL RACISMO:**

Detrás del racismo siempre hay un egoísmo económico, que primero se camufla con teorías y cuando estas fallan, con violencia. Detrás del racismo sólo hay explotación. No se les hacen ascos a los ricos de otras razas

El racismo es la respuesta del hombre ante lo desconocido, lo odiado o lo envidiado.

El racismo: recibe este calificativo cualquier actitud o manifestación académica, política o cotidiana que suponga afirmar o reconocer

#### LOS REFUGIADOS

#### LOS DESPLAZADOS DE GUERRAS

LOS ENFERMOS DE PANDEMIAS: SIDA, MALARIA, TUBERCULOSIS, HAMBRE:

LA SITUACION DE LOS NIÑOS: Sin acceso a la enseñanza, desnutrición, acceso al mundo laboral en la infancia, trabajos forzados, Los Niños de la Guerra.

#### CONCLUSIÓN

Conflictos, desastres naturales o políticas desacertadas podrían frenar e incluso hacer retroceder las ganancias en cualquier país determinado, pero a largo plazo, las tendencias tanto externas como internas indican que las perspectivas económicas de África son robustas y duraderas.

Si algo necesita el mundo en que vivimos, lo mismo que el continente africano, es la paz y la convivencia construidas solidariamente. Ha sido esto una pretensión que ha hundido al mundo, África incluida, en una crisis sin precedentes. La solución se encuentra más que en las reformas económicas, **en los valores de solidaridad y de justicia,** 

Y pienso que África tiene algo que decirnos, y sería bueno ponernos a la escucha de su sabiduría y de sus costumbres más nobles.

#### **FINALMENTE**

Permitidme que os presente, unos valores africanos, que no son conocidos, porque los ejemplos de tiranos, dictadores, explotadores han mostrado la cara de los africanos y escondido aquella otra cara general de su población y la de aquellas personas que han sido luz que brilla pero escondida frecuentemente para nosotros.

Son sus personajes de una categoría humana excelente, pero nunca destacados.

## **NELSON MANDELA**

Presidente de Sud-África. Condenado a cadena perpetua por ser Negro y defender la libertad y derechos de los negros. Pero lo que se destaca su figura ha sido como Presidente de Sud África y proclamar: La determinación de la Reconciliación.

#### JULIUS NYERERE (13.04.1922 a 14.10.1999)

Presidente de Tanzania 1964 al 1989).era conocido con el nombre de MWALIMU, es decir, enseñante.

Defiende la doctrina de la emancipación, gran líder de África-Negra, pasa a la historia como el padre del Socialismo "a la africana), no quiso el modelo de gobierno occidental y no quiso el comunismo. Quiso sacar a su pueblo de la dependencia extranjera. Consigue la independencia de su país en el año1961.

El Desarrollo Rural, es la parte medular y estratégica de su política, conocida, como los "UJAMAA" (comunidades voluntarias y democráticas de los campesinos". Sentó las bases del Socialismo Africano. No consiguió sacar a su país de la pobreza pero sentó las bases de un progreso y cimentó las bases definitivas de la unidad y de la paz. Se retiró y ha sido una figura referente para todos los conflictos africanos, se retira voluntariamente de la política y se dedica a las labores del campo, cultivando sus tierras.

#### SADAR SENGHOR

Fue Presidente de Senegal. De formación intelectual mundialmente reconocida. Ha sido miembro de la Academia Francesa. Es Doctor Honoris de una veintena de Universidades. Es un Cristiano al frente de un país Islámico. Era verdadera mente consciente del "integrismo islámico, el problema mas grave al que los gobiernos deberán enfrentarse tanto en África como en Ásia" Defendió siempre la primacía de la cultura sobre la economía. "El retraso de África –nos dice- se debe a que este continente ha permanecido demasiado tiempo culturalmente en retraso". El sentimiento de su pueblo a su muerto ha sido el orgullo de haber tenido como presidente a tan gran hombre. En 1980 abandona la política. Este hecho no fue comprendido por el resto de Jefes de los países africanos, ante quienes sentaba un precedente preocupante. A partir de ese momento se dedica a lo que era su pasión el estudio, la poesía y las tareas culturales. Fallece el 20 de diciembre de 2001

## **DESMON TUTU**

Es un pacifista nació el 9 de Oct. 1931. Es un luchador contra el Aprtheid. Fue Arzobispo Anglicano. Premio Novel de la Paz en 1984.

En la actualidad se ha retirado de la vida pública. Pero ahora lucha contra la epidemia del VIH.

*J.RUHUNA:* Un obispo que ante los acontecimientos de asesinatos ,por parte de los militares Tuxis se realizan sobre la población Hutu. Esto lo denuncia en una celebración con un discurso, en el que proclama el derecho a la vida y nadie tiene el derecho sobre la vida de otra persona. unos días después es asesinado, decapitado, Su cuerpo aparece a la salida de una misión que había ido a visitar.

## MARGARITA BARANKIZE

Una mujer Tutsi, que en el momento del genocidio, se decida a recoger los niños que sus madres habían sido asesinadas, por el hecho de ser HUTUS, o también a la inversa. Y también niños de una u otra raza que iban a ser asesinados, ella los recoge, para protegerlos y salvarles la vida.

#### MONSEÑOR DE SUDAN SUR, PARIDE TABAN

Conocido como el obispo del desierto. Un hombre que ha vivido sin un lugar fijo, es decir, que no disponía de casa. Y que ha vivido para acompañar a su pueblo, La `población negra, que en la actualidad ha conseguido la independencia de un estado Propio "EL SUDAN DEL SUR". Hoy ya retirado se ha instalado en unas tierras del Nuevo Sudan para crear la "Ciudad de la Paz"

## BAKHITA (La Afortunada)

Una niña Esclava: Es Testigo de cómo raptan los esclavistas a su madre, y posteriormente a su hermana gemela. Y posteriormente ella también es cogida en el campo mientras jugaba con una amiga. Es hecha esclava, es comprada y vendida. Posteriormente viene a Europa con Sus amos. En el pueblo de Italia donde vivía como esclava. Es maltratada e insultada continuamente por su dueño y por la gente, ya que se le hace responsable de algunas desgracias. Este pueblo sufre una epidemia y la gente huye dejando los enfermos abandonados, pero ella no se marcha y queda para cuidar aquella gente que la insultaba, la despreciaba y la trataba como una esclava. En el Año 1999 es declarada Santa.